

ACTA #1.

ACTA DE LA SESIÓN SOLEMNE DEL DÍA OCHO DE DICIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO, CORRESPONDIENTE AL PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES DEL PRIMER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL DE LA SEXAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS.

ACTA #1.**ACTA DE LA SESIÓN SOLEMNE DEL DÍA OCHO DE DICIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO, CORRESPONDIENTE AL PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES DEL PRIMER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL DE LA SEXAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS****DIPUTADO PRESIDENTE****LUIS IGNACIO AVENDAÑO BERMÚDEZ**

En la Ciudad de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, siendo las ocho horas con diez minutos del día OCHO DE DICIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO, se reunieron en El Polyforum Chiapas, con el objeto de celebrar Sesión Solemne del Primer Periodo Ordinario de Sesiones, correspondiente al Primer Año de Ejercicio Constitucional de la Sexagésima Novena Legislatura del Congreso del Estado; el Diputado Presidente Luis Ignacio Avendaño Bermúdez, expresó: "BUENOS DÍAS A TODAS, A TODOS CON FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 34 FRACCIÓN CUARTA DE LA LEY DEL CONGRESO DEL ESTADO, SE LE SOLICITA GUARDAR SILENCIO AL PÚBLICO PRESENTE Y CON FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 34 FRACCIÓN CUARTA DE LA LEY DEL CONGRESO DEL ESTADO, SE LE SOLICITA AL PÚBLICO ASISTENTE GUARDAR ORDEN Y SILENCIO. VAMOS A DAR INICIO A NUESTRA SESIÓN SOLEMNE, SOLICITO A LA DIPUTADA SECRETARIA, WENDY ARLET HERNÁNDEZ ICHIN, PASAR LISTA DE ASISTENCIA A EFECTO DE VERIFICAR EL QUÓRUM LEGAL".- Acto seguido la Diputada Secretaria paso lista de asistencia, estando presentes las siguientes legisladoras y legisladores: DIPUTADA FARIDE ABUD GARCÍA, DIPUTADA ELVIRA CATALINA AGUIAR ÁLVAREZ, DIPUTADA SILVIA ESTHER ARGÜELLO GARCÍA, DIPUTADO LUIS IGNACIO AVENDAÑO BERMÚDEZ, DIPUTADO ISMAEL BRITO MAZARIEGOS, DIPUTADO JUAN SALVADOR CAMACHO VELASCO, DIPUTADA MARCELA CASTILLO ATRISTAIN, DIPUTADA LUZ MARÍA CASTILLO MORENO, DIPUTADA MARÍA REYES DIEGO GÓMEZ, DIPUTADO JOSÉ ÁNGEL DEL VALLE MOLINA, DIPUTADO JOSÉ JESÚS DOMÍNGUEZ CASTELLANOS, DIPUTADO FREDDY ESCOBAR SÁNCHEZ, DIPUTADO JOSÉ URIEL ESTRADA MARTÍNEZ, DIPUTADA BERTHA FLORES SÁNCHEZ, DIPUTADO FERMÍN HIDALGO GONZÁLEZ RAMÍREZ, DIPUTADA ALEJANDRA GÓMEZ MENDOZA, DIPUTADO MARIO FRANCISCO GUILLEN GUILLÉN, DIPUTADA FLOR DE MARÍA GUIRAO AGUILAR, DIPUTADA WENDY ARLET HERNÁNDEZ ICHIN, DIPUTADA JOVANNIE MARICELA IBARRA GALLARDO, DIPUTADO JAVIER JIMÉNEZ JIMÉNEZ, DIPUTADA MARÍA ROSELIA JIMÉNEZ PÉREZ, DIPUTADA SAHARA MUNIRA JOSÉ FLORES, DIPUTADA ROSA LINDA LÓPEZ SÁNCHEZ, DIPUTADA MARÍA MANDIOLA TOTOMICAGUENA, DIPUTADA ERIKA PAOLA MENDOZA SALDAÑA, DIPUTADA MARITZA MOLINA MOLINA, DIPUTADA GETSEMANI MORENO MARTÍNEZ, DIPUTADA ANDREA NEGRÓN SÁNCHEZ, DIPUTADO ABUNDIO PEREGRINO GARCÍA, DIPUTADO ERVIN LEONEL PÉREZ ALFARO, DIPUTADA MARÍA ISABEL RODRÍGUEZ JIMÉNEZ, DIPUTADA ANA KAREN RUIZ COUTIÑO, DIPUTADA SELENE JOSEFINA

SÁNCHEZ CRUZ, DIPUTADA VALERIA SANTIAGO BARRIENTOS, DIPUTADA ANA MARÍA SOLÍS RUÍZ, DIPUTADO JUAN MARCOS TRINIDAD PALOMARES, DIPUTADO JUAN MANUEL UTRILLA CONSTANTINO, DIPUTADO DOMINGO VELÁZQUEZ MÉNDEZ, DIPUTADO RUBÉN ANTONIO ZUARTH ESQUINCA.- Una vez que la legisladora dio cumplimiento a esta disposición y al comprobar el quórum dijo: "HAY QUORUM, DIPUTADO PRESIDENTE".- Seguidamente el Diputado Presidente expresó: "GRACIAS DIPUTADA SECRETARIA". "HABIENDO QUÓRUM, SE ABRE LA SESIÓN SOLEMNE". (Tocó el Timbre) y agregó: "COMPAÑERAS Y COMPAÑEROS LEGISLADORES, ESTA PRESIDENCIA SE PERMITE INFORMAR QUE CON FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 13 DE LA LEY DEL CONGRESO DEL ESTADO Y POR ACUERDO DE ESTA MESA DIRECTIVA, SE DECLARA COMO RECINTO OFICIAL DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE CHIAPAS, EL POLYFORUM CHIAPAS, EN EL CUAL NOS UBICAMOS EN ESTE MOMENTO". "HONORABLE ASAMBLEA, EL PASADO DOS DE JUNIO DEL PRESENTE AÑO, SE CELEBRÓ LA JORNADA ELECTORAL PARA ELEGIR AL GOBERNADOR DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS, RESULTANDO ELECTO EL DOCTOR EDUARDO RAMÍREZ AGUILAR, EN RAZÓN DE LO ANTERIOR SOLICITO A LA DIPUTADA SECRETARIA MARCELA CASTILLO ATRISTAIN, DE LECTURA A LA CONSTANCIA DE MAYORÍA Y VALIDEZ DE LA ELECCIÓN DE GOBERNADOR DEL ESTADO, EXPEDIDA POR EL INSTITUTO DE ELECCIONES Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA".- En ese momento la Diputada Secretaria dio cumplimiento a lo solicitado y al finalizar agregó: "ESTA LEÍDA LA CONSTANCIA DE MAYORÍA, DIPUTADO PRESIDENTE".- Seguidamente el Diputado Presidente expresó: "GRACIAS DIPUTADA SECRETARIA". "EN CUMPLIMIENTO A LO DISPUESTO POR EL ARTÍCULO 45 FRACCIÓN VIGÉSIMA SEXTA DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO DE CHIAPAS, ESTA SESIÓN SOLEMNE FUE CONVOCADA PARA QUE EL DOCTOR EDUARDO RAMÍREZ AGUILAR, RINDA PROTESTA DE LEY ANTE ESTA SOBERANÍA POPULAR COMO GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS, EN RAZÓN A LO ANTERIOR, ESTA PRESIDENCIA SE PERMITE NOMBRAR A LOS DIPUTADOS MARIO FRANCISCO GUILLEN GUILLEN, JUAN MANUEL UTRILLA CONSTANTINO, ABUNDIO PEREGRINO GARCÍA, FLOR DE MARÍA GUIRAO AGUILAR, RUBÉN ANTONIO ZUARTH ESQUINCA, BERTHA FLORES SÁNCHEZ, MARCELA CASTILLO ATRISTAIN Y MARÍA MANDIOLA TOTOMICAGUENA, PARA QUE SE CONSTITUYAN EN COMISIÓN PROTOCOLARIA PARA RECIBIR A LA ENTRADA DE ESTE RECINTO LEGISLATIVO, AL DOCTOR EDUARDO RAMÍREZ AGUILAR, GOBERNADOR ELECTO DEL ESTADO DE CHIAPAS, AL ALMIRANTE RAYMUNDO PEDRO MORALES ÁNGELES, SECRETARIO DE MARINA Y REPRESENTANTE PERSONAL DE LA DOCTORA CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, PRESIDENTA CONSTITUCIONAL DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS; Y AL DOCTOR JUAN CARLOS MORENO GUILLEN, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA Y DEL CONSEJO DE LA JUDICATURA DEL PODER JUDICIAL DEL ESTADO. SOLICITO A LA COMISIÓN NOMBRADA TENGAN A BIEN REALIZAR SU COMETIDO".- En ese momento la comisión protocolaria dio cumplimiento a lo solicitado, enseguida el Diputado Presidente agregó: "SE INVITA A LAS DIPUTADAS Y LOS DIPUTADOS, Y AL PÚBLICO ASISTENTE PERMANECER EN SUS LUGARES".- En ese momento las legisladoras, los legisladores y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado, enseguida el Diputado Presidente agregó: "MIENTRAS TANTO SE DECLARA UN RECESO" (Tocó el timbre). _____

Seguidamente el Diputado Presidente agregó: "SE REANUDA LA SESIÓN" (Tocó el timbre) y agregó: "SOLICITO A LA HONORABLE ASAMBLEA Y AL PÚBLICO PRESENTE PONERSE DE PIE".- En ese momento las legisladoras, los legisladores y el público presente se pusieron de pie, enseguida el Diputado Presidente agregó: "EN ESTOS MOMENTOS HACEN SU ARRIBO A ESTE RECINTO LEGISLATIVO, EL DOCTOR EDUARDO RAMÍREZ AGUILAR, GOBERNADOR ELECTO DEL ESTADO DE CHIAPAS, EL ALMIRANTE RAYMUNDO PEDRO MORALES ÁNGELES, SECRETARIO DE MARINA Y REPRESENTANTE PERSONAL DE LA DOCTORA CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, PRESIDENTA CONSTITUCIONAL DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, Y EL DOCTOR JUAN CARLOS MORENO GUILLEN, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA Y DEL CONSEJO DE LA JUDICATURA DEL PODER JUDICIAL DEL ESTADO". "CONTINUANDO TODOS DE PIE, ENTONAREMOS NUESTRO HIMNO NACIONAL MEXICANO".- En ese momento las legisladoras, los legisladores y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado, al término de entonar el Himno Nacional Mexicano, el Diputado Presidente agregó: "SOLICITO A LOS PRESENTES TOMAR ASIENTO, POR FAVOR".- En ese momento dieron cumplimiento a lo solicitado, enseguida el Diputado Presidente agregó: "EL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS, LE DA LA MÁS CORDIAL BIENVENIDA AL DOCTOR EDUARDO RAMÍREZ AGUILAR, GOBERNADOR ELECTO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS. AL ALMIRANTE RAYMUNDO PEDRO MORALES ÁNGELES, SECRETARIO DE MARINA Y REPRESENTANTE PERSONAL DE LA DOCTORA CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, PRESIDENTA CONSTITUCIONAL DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, Y AL DOCTOR JUAN CARLOS MOREMO GUILLEN, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA Y DEL CONSEJO DE LA JUDICATURA DEL PODER JUDICIAL DEL ESTADO". "SE AGRADECE LA DISTINGUIDA PRESENCIA DE NUESTROS INVITADOS ESPECIALES A ESTE TRASCENDENTAL ACTO". "EN CUMPLIMIENTO AL ARTÍCULO 54 DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS, SE VA A PROCEDER A RECIBIR DEL DOCTOR EDUARDO RAMÍREZ AGUILAR, GOBERNADOR ELECTO DEL ESTADO DE CHIAPAS LA PROTESTA DE LEY. POR LO QUE SOLICITO A LA HONORABLE ASAMBLEA Y AL PÚBLICO ASISTENTE PONER DE PIE".- En ese momento las legisladoras, los legisladores y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado; enseguida el Gobernador Electo el Doctor Eduardo Ramírez Aguilar, expresó: "PROTESTO CUMPLIR Y HACER CUMPLIR LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS, ASÍ COMO LAS LEYES QUE DE ELLAS EMANEN, DESEMPEÑAR LEAL Y PATRIÓTICAMENTE EL CARGO DE GOBERNADOR QUE EL PUEBLO ME HA CONFERIDO, MIRANDO EN TODO MOMENTO POR EL BIEN, EL RESPETO DE LOS DERECHOS HUMANOS Y LA PROSPERIDAD; Y SI ASÍ NO LO HICIERE, QUE EL PUEBLO DE CHIAPAS ME LO DEMANDE".- Seguidamente el Diputado Presidente agregó: "SOLICITO A LA HONORABLE ASAMBLEA Y AL PUBLICO ASISTENTE TOMAR ASIENTO".- En ese momento las legisladoras, los legisladores y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado, enseguida el Diputado Presidente agregó: "SE CONCEDE EL USO DE LA PALABRA AL DOCTOR EDUARDO RAMÍREZ AGUILAR, GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE

CHIAPAS, PARA QUE DIRIJA SU MENSAJE, ADELANTE SEÑOR GOBERNADOR".- El Gobernador del Estado hizo uso de la palabra (cuya intervención será insertada en el Diario de los Debates) y expresó: Llego puntual a la cita con mi destino. Honorable Congreso del Estado de Chiapas, saludo al Presidente de la Mesa Directiva, al Diputado Luis Ignacio Avendaño Bermúdez, al Presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Chiapas; Licenciado Juan Carlos Moreno Guillen, quiero dar la más cordial de las bienvenidas a quien hoy es representante de nuestra Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas, la Primera Mujer Presidenta de México la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, a quien le mandamos un fuerte aplauso y cariñoso, por mandarnos a un representante que dirige dignamente a la Secretaría de Marina y me refiero al Almirante Pedro Raimundo Morales, sé usted bienvenido señor secretario a esta su casa, además tiene orígenes chiapanecos los de la Costa Soconusco lo saben. Quiero agradecer la presencia primeramente de mi dirigencia nacional de Morena, gracias Luisa María Alcalde, por estar con nosotros bienvenida a tu tierra, una mujer que trabajó fuertemente en la cuarta transformación y hoy tiene la conducción de nuestro movimiento, le agradezco también a Carolina Rangel Secretaria General; gracias Caro por acompañarnos. Y saludo de manera muy especial a un gran luchador a un joven talentoso a nuestro amigo Andrés Manuel López Beltrán, Andy, querido Andy bienvenido a tu tierra, gran mexicano. Agradezco, de tres mujeres que han dado una lucha importante y que vengan a este evento a dar testimonio de esta nueva era para Chiapas y quiero agradecer muy en especial a la Ministra Lenia Batres, por su presencia, gracias querida ministra, a la Ministra Yasmín Esquivel, otra destacada Jurista y muy comprometida con nuestro movimiento bienvenida, saludo a la dirigencia nacional del Partido Verde Ecologista, me da gusto que esté aquí Karen Castrejón, la presidenta nacional, gracias querida Karen, a Jorge Emilio González, fundador del Partido Verde, bienvenido, Jorge Emilio, a un gran luchador mexicano, hombre de izquierda que lo conozco también desde hace ya algunas décadas al Maestro Alberto Anaya, dirigente nacional del Partido del Trabajo, valoro y aprecio mucho la presencia de una compañera que llegó muy joven al Senado de la República y ganó espacios de participación en las mujeres y hoy le toca la alta responsabilidad de ser Secretaria de la Mujer, nuestra amiga Citlali Hernández, bienvenida amiga Citlali, le valoro mucho la presencia de los Presidentes de las Mesas Directivas, voy a señalar en primer término a la Cámara de Diputados, quienes son nuestra representación popular de nuestro país y le agradezco la presencia a Sergio Gutiérrez Luna, Presidente de la Cámara de Diputados en la Mesa Directiva, saludo a otro destacado, sobresaliente de la 4ª T., a Gerardo Fernández Noroña, Presidente de la Mesa Directiva del Senado de la República, saludo con aprecio también a un cuasi paisano Coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en el Senado de la República y con quien trabajé coordinadamente en el tiempo que estuvo al frente de la Secretaría de Gobernación para sacar los grandes pendientes y asignaturas en ese momento trabajábamos de manera coordinada muchas gracias, Licenciado Adán Augusto, esta es su casa, siéntase en casa bienvenido; y quiero hacer una mención especial a un hombre que conocí hace muchos años, lo conocí como presidente municipal, él era senador de la república en aquel entonces y siempre tuve admiración por su retórica parlamentaria y por el conocimiento jurídico que tiene años más tarde compartimos, ser diputados federales pero no tuvimos la oportunidad de convivir, como sí lo hice cuando llegué el primero de septiembre del 2018, a la Cámara de Senadores y le agradezco porque me dio su confianza, me dio y me presionaba también esa es la verdad y entonces me dediqué a ser un senador no solamente de sesiones me dediqué a ser un senador de tiempo completo y caminaba toda

la república para estar de cerca mis compañeros, pero también de estar de cerca la oposición y hoy le agradezco al Doctor Ricardo Monreal su presencia, gracias Doctor Ricardo, Coordinador de la Cámara de Diputados y Presidente de la JUCOPO también, a mi comadre Marichuy que hoy está aquí presente, muchas gracias, le valoro mucho también al Senador y Coordinador del Grupo Parlamentario del PRI a Manuel Añorbe, dónde estás Manuel muchas gracias, allá está también nuestro amigo el exgobernador, Willy Ochoa, Muchas gracias Willy, por acompañarnos también muchas gracias. Tengo un agradecimiento profundo porque el día de hoy nos acompañan varios gobernadores y gobernadoras de la República, quiero agradecer la representación el día de ayer me habló la Jefa de Gobierno Clarita Brugada que viene de una operación, pero ya estará en marcha en los siguientes días, pero me mandó a un gran camarada, a un gran representante tanto de la Ciudad de México, como por todo el país ha caminado al lado del movimiento y aprendí mucho de él también a comprender y a respetar las posiciones, porque nos tocó ser senadores y le agradezco que hoy esté mi amigo César Cravioto, Secretario General de Gobierno, gracias César, le valoro mucho también al Gobernador del Estado de Querétaro, que se hizo un espacio, gracias querido Mauricio Kuri, por estar con nosotros aquí en Chiapas, un saludo a tu pueblo, a otro gran compañero y amigo trabajamos mucho en el Senado de la República mi amigo el Gobernador del Estado de Hidalgo que siempre estuvo pendiente de mí, siendo gobernador siempre me llamaba ¿Cómo estás?, De verdad muchas gracias querido Julio Menchaca, por tu solidaridad Gobernador del Estado de Hidalgo, a una mujer que ha hecho historia en Veracruz y en el país y que ha trabajado fuertemente y hoy tengo la honrosa oportunidad de ser su vecino a nuestra Gobernadora de Veracruz nuestra querida Rocío Nahle, muchas gracias querida Rocío, por darte este espacio, quiero agradecer a un gobernador que siempre me daba ánimos, siempre estaba presente él, su hija y tengo especial gratitud también por mi amigo y hermano Salomón Jara, gracias querido Moncho, Gobernador del Estado de Oaxaca; y saludo a un gran luchador también que siempre está hacia delante y que con entereza ha enfrentado su destino y hoy es nuestro Gobernador Ricardo Gallardo, muchas gracias querido Gobernador del Estado de San Luis Potosí, muchas, muchas gracias, saludo a otro gran hermano combativo, fuerte y vehemente como lo es el Gobernador Alejandro Armenta del Estado de Puebla, nuestra segunda patria diría Licenciado Pablo Salazar, gracias y quiero agradecer, y la verdad que tiene una historia muy bonita y muy similar a lo que vivimos los chiapanecos, porque somos del Sur, hace, le decía, que hace más de un siglo coincidieron dos gobernadores como lo fue Felipe Carrillo Puerto, en Yucatán y un destacado político chiapaneco que fue Carlos Vidal, de allá de la Zona Norte y le agradezco mucho a este hombre que venga hermanar Yucatán con Chiapas, porque nunca hemos estado separados, siempre hemos estado unidos, estamos unidos y decirte querido Guacho aquí tienes tu casa, el Gobernador de Yucatán y sé que lo vas a hacer muy bien, a nuestra queridísima y amiga, y gran mexicana una gran Gobernadora nuestra amiga Delfina Gómez, del Estado de México, Gobernadora del Estado de México, gracias Delfina. A nuestro amigo y un gran personaje que ha trabajado con los más pobres, con los más desposeídos de México y también de Chiapas; le quiero agradecer al ahora Gobernador del Estado de Tabasco Javier May, bienvenido Javier vamos a hacer muchas cosas juntos, vamos a pacificar esa parte entre Chiapas y Tabasco, ya lo verás, le agradezco a una mujer que tiene carisma, talento y siempre es trabajadora y que se ha ganado el respeto y el cariño también de sus compañeros y compañeras gobernadoras y gobernadores, mi amiga Mara Lezama, del Estado de Quintana Roo, gracias querida gobernadora y aquí también, quiero agradecerle la oportunidad de haber conocido su

estado de todas las regiones y aprender de sus costumbres me sentí muy contento el tiempo que estuve apoyando en Zacatecas a nuestro amigo y hermano David Monreal, muchas gracias queridísimo David, aquí le voy decir al Gobernador de Nayarit que tiene también nacionalidad chiapaneca y me refiero a nuestro amigo al Doctor Miguel Ángel Navarro Quintero, aquí lo queremos mucho en Chiapas, ha estado años en Chiapas, hizo muchos amigos, compadres te valoramos y te apreciamos mucho estimado doctor y también le agradezco que está a días de concluir su mandato, pero ha trabajado en una unidad y reconciliación en su estado y le reconocemos desde Chiapas, pero aparte le vamos a pedir mucho apoyo, porque él concluye el 14 de diciembre, la otra semana le va a entregar la responsabilidad Alejandro, pero el Gobernador Sergio Salomón es un extraordinario ser humano, un gran político, gracias querido gobernador y va a ser el Director Nacional de Migración, entonces vamos a tener que ver muchas cosas juntos, quiero agradecerle también a todos los diputados federales el día de hoy, me acompañan veo a Pedro Haces, muchas gracias querido Pedro, no los voy a mencionar a todos por su nombre, porque aquí están ambas cámaras bien representadas. Quiero agradecerle también una mujer que conocí en el año 2000 y ella, era una ferviente defensora de la democracia y me tocó en aquel momento de cambio y de alternancia política estaba el Ingeniero Cárdenas como candidato a la presidencia y ella ya estaba desde hace muchos años trabajando en la izquierda, pero me refiero a una mujer que siempre está combatiendo y siempre se mantiene firme, gracias querida Laida Sansores Gobernadora de Campeche, muchas gracias querida Laida, saludo a mis Diputados y Diputadas Federales de Chiapas, orgullosamente las chiapanecas y chiapanecos, a la Vicecoordinadora del Grupo Parlamentario a Gaby Jiménez, muchas gracias Gaby, agradecerle a las Senadoras y Senadores de la República que hoy me acompañan de diferentes Estados de la República, muchas gracias queridos amigos y amigas Senadoras y Senadores de México, y saludo con mucho aprecio a mis cuatro senadores, así les voy a decir, mis cuatro Senadores de Chiapas, ¿dónde están?, está Luis Armando Melgar, gracias Luis Armando, está Sasil de León, está nuestra amiga Edith, las dos son nuestras amigas, a nuestro amigo Pepe Cruz, también querido Pepe, entonces, decirles y expresarles silencio, silencio aquí venimos a una fiesta de unidad y eso es lo que somos, vamos a demostrar profesionalismo político, gracias querido Pepe, quiero también agradecerles a cada uno de ustedes su presencia, no quiero omitir, hay muchos alcaldes, alcaldesas de otras partes de la república, de verdad estoy muy cierto y muy reconocido con todos ustedes, es para mí importante su presencia y quiero también valorar la presencia de los exgobernadores presentes de Chiapas, quiero presentar al Licenciado Eduardo Robledo Rincón, muchas gracias, Licenciado Eduardo Robledo por acompañarnos, el Licenciado Albores Guillen, se disculpa ahí está su hijo Albores Gleason, por cuestiones de salud, pero desde aquí le mandamos las mejores vibras a él y toda su familia, quiero agradecerle a un paisano mío que se volvió referente para muchas generaciones políticas en Chiapas, Yo le guardo un profundo respeto, admiración y cariño al Licenciado Jorge de la Vega Domínguez, muchas gracias Licenciado Jorge; y quiero presentarlo de manera muy en especial, porque hace 25 años me dio la oportunidad la vida de caminar y de recorrer Chiapas, y lo hice del lado correcto, lo hice del lado correcto y estoy muy cierto que ese movimiento por la esperanza sin duda, sirvió para que nuevas generaciones políticas en Chiapas, incursionaran en la política, yo le agradezco a mi amigo a un buen referente en mi vida pública al Licenciado Pablo Salazar Mendiguchía, bienvenido a su casa Licenciado Pablo, hoy, a las Fuerzas Armadas que el día de hoy nos acompañan, sean bienvenidos, también muchas gracias, vamos a necesitar mucho de su

apoyo y de su colaboración. Voy a darles un mensaje muy rápido me quedarán materias pendientes que expresar, pero soy respetuoso del tiempo de mis paisanos y mis paisanas, particularmente de los que se dieron cita y hay un pueblo que también me espera afuera que quiero terminar el evento pasar a saludar. El devenir histórico de Chiapas, data hace más de 3000 años, fue una cultura en la Costa Soconusco que fue la cultura Mixe-zoque que es considerada como la más antigua de Mesoamérica, que dio origen a las Culturas Mayas, a las Culturas Olmecas y en Chiapas; tenemos asentamientos prehispánicos, asentamientos que dan testimonio de nuestra legendaria población, como lo es Tonina, Bonampak, Yaxchilan, Tenam Puente, Chinkultic y nuestra majestuosa Ciudad de Palenque, que es ya patrimonio de la humanidad y por qué saco a colación a Palenque, porque hace 30 años, tuvo lugar el descubrimiento más importante el hallazgo en materia de paridad, en materia de igualdad, se dio en tiempos ancestrales, en Chiapas encontramos la tumba de la Reina Roja, eso quiere decir, que las mujeres ya participaban como personas de gobierno, estudiaban las ciencias, la medicina, estudiaban el proceso de producción y eso nos habla de una igualdad, Chiapas se adelantó en la parte ancestral para tener mujeres gobernantes y por ello, es ese legado en el que inspiramos nuestro movimiento que se llama "Humanismo que Transforma", pasaron muchos años y vino la conquista, y en la conquista llegaron a Chiapas alrededor de 500,000 conquistadores y cuando llegaron los Indios Chiapa, que es el referente por eso, se llama Chiapas, resistieron imagínense niños, mujeres, hombres, resistiendo el embate; ellos eran nuestros paisanos 200,000, aproximadamente, contra 500,000 conquistadores, que venían avanzando evidentemente tienen el espíritu guerrero los chiapanecos, para defender con dignidad cuando se vieron abatidos prácticamente abatidos, tenían dos opciones o sujetarse y ser conquistados bajo el yugo español o una muerte digna, ¿Y qué creen?, nuestros ancestros se aventaron del Cañón del Sumidero, decidieron aventarse niños, mujeres, familias enteras antes de caer bajo el yugo español, esa es nuestra herencia, otra y un pasaje importante que permítanme comentarlo fue la rebelión de San Juan Cancuc, en 1712, ahí hubo una gran rebelión y lo saben nuestros hermanos indígenas, porque lo han expresado de generación en generación, lucharon contra el régimen colonial, es decir, un siglo antes de nuestra independencia, esos son los legados con los que nosotros vivimos, de los periodos más importantes que Chiapas aportó a la naciente República Mexicana, se vivió en 1821, allá en Comitán de Domínguez, allá frente a una misa que la ofrecía Fray Matías de Córdoba y Ordóñez, un domingo llegó y pidió que se congregara todo el pueblo para decretar la Independencia de la Provincia Chiapa, les pidió a los hombres que se levantaran en resistencia y nos promulgáramos, en consecuencia y ¿Qué creen que sucedió?, hubo un silencio total, entonces se levantó una mujer desde el fondo de la iglesia y llegó al púlpito, y dijo padre en virtud de que los hombres se han quedado callados, que ellos se queden a cuidar a nuestros hijos y nosotras las mujeres tomemos las armas, ese es el legado de las mujeres de Chiapas, cumplimos 200 años, de la Federación de Chiapas con México; 200 años y esta federación queridos parlamentarios se da en un ejercicio democrático, de consulta popular, el pueblo de Chiapas le preguntó a su pueblo, si querían estar del lado mexicano o quedarse de independientes, o quizá unirse nuevamente a la Capitanía de Guatemala, en un ejercicio plebiscitario decidieron los chiapanecos y decidimos ser mexicanos por convicción propia, este pasaje y esta bandera la llevó Joaquín Miguel Gutiérrez, un extraordinario hombre con vocación federalista, 100 años después, este es otro antecedente que hay que tener en la memoria de Chiapas presente, Chiapas fue precursor nacional del voto de las mujeres en 1925, es decir, 30 años antes que la

federación estuviera en la constitución, ese dato no lo tenías Malú una defensora de las mujeres Malú Micher y ya para los años 70's, por primera vez, se hizo en Chiapas, en los 70's, lo ha de recordar el Licenciado de la Vega, ese pasaje, se hizo el primer Congreso Nacional Indígena y en ese Congreso Nacional Indígena se dieron cita toda las lenguas originarias y la palabra era el diálogo, pero la palabra diálogo no les decía nada en sus lenguas madre, nada porque no existe la palabra diálogo dentro de las lenguas, entonces no se podían iniciar los trabajos pero estuvo la gran Rosario Castellanos una poetisa, una mujer de literatura y de conciencia; es un dato ahí para Citlalli que lo sabe porque lo hemos platicado y les dijo compañeros, compañeras, yo sé que no existe la palabra diálogo, pero les propongo algo, empiecen a hablar en su lenguas madre, cada uno de ustedes y cada una, ahí vamos a encontrar la palabra común para entendernos y eso, es lo que hace falta en Chiapas, encontrar nuestra palabra común para entendernos y comprendernos, este congreso indígena fue para mí la expresión primera que después se convirtió en el zapatismo, porque reavivó la lucha por la justicia, la democracia y de tomar en cuenta a los más pobres y a los más olvidados, y fue en 1994, cuando los Pueblos Indígenas anunciaron a través del Ejército Zapatista de Liberación Nacional que el neoliberalismo había fracasado, nos había llevado a más pobreza, a más desigualdad y en voz, en ese momento les comparto esta anécdota, porque marcó gran parte de mi vida y me sigue reflexionando aún más y quiero compartírselos, en uno de los discursos o los pronunciamientos que dio el zapatismo, dijo el Subcomandante Marcos, "Por Mi Voz, Habla La Voz; del Ejército Zapatista de Liberación Nacional", cuando bajamos de las montañas cargando nuestras mochilas, nuestros muertos y nuestra historia venimos a la ciudad a buscar la patria, la patria que nos había olvidado en el último rincón del país, en el más pobre, en el peor lugar, en el más sucio, venimos a preguntarle a nuestra patria, a la patria ¿Por qué nos dejó ahí tantos y tantos años?, ¿Por qué nos dejó ahí con tantas muertes? profundo pero sin, sin duda, con un gran acto de sinceridad de lo que se vivía en ese momento, por qué nos olvidó la patria, la pacificación de ese levantamiento se llevó a cabo en semanas posteriores y apareció uno de sus protagonistas que fue Samuel Ruiz y Samuel Ruiz emitió grandes mensajes al pueblo y al mundo entero para construir la paz y lo sacó a colación, porque es lo que requiere Chiapas en este momento, Samuel Ruiz, dijo así, permítanme expresárselos "Hacemos un llamado a abrir nuestra conciencia porque no es posible, construir una paz duradera si no estamos dispuestos a reconocer y asumir las transformaciones necesarias, aunque ello implique afectar intereses creados, querer la paz, implica implementar proyectos de desarrollo que tomen en cuenta los intereses de las comunidades antes que los fines de lucro o rentabilidad económica, o lo que es peor política". Este es un llamado muy profundo de Samuel Ruiz, porque abrir nuestra conciencia significa despojarnos de nuestros intereses, de nuestras posturas, abrir nuestra conciencia significa dejar a un lado la avaricia, la ambición, dejar a un lado estas posturas que nos han dañado tanto en Chiapas, dejar a un lado el ego y eso es lo más importante en el humanismo, dejar a un lado el ego y cuando hablamos de la conciencia pues en una sintonía histórica, concuerda con el movimiento de transformación que fue la revolución de las conciencias y que inició justamente un gran Patriota, un gran Mexicano, un gran Presidente de México que es el Licenciado Andrés Manuel López Obrador, que se encuentra viviendo aquí con nosotros, le mandamos un fuerte aplauso a este gran hombre y en esa sincronía el pasado 2 de junio, se llevó a cabo la elección presidencial y cuál fue sorpresa para muchos, nosotros si lo sabíamos, pero una votación histórica de 35 millones de votos en México, el pueblo de México acudió a las urnas a elegir la primera Presidenta de Claudia Sheinbaum Pardo, a quien desde Chiapas le decimos que estamos

listos para la construcción del segundo piso de la cuarta transformación, vamos a trabajar con ella con lealtad, con honorabilidad y con compromiso, por ello; pedirles a todos ustedes que estemos muy atentos a las convocatorias, a esas convocatorias que nos llevaron a una transformación. Hoy quiero que se escuche en cada rincón de Chiapas, en cada rincón, en la Selva, en el Norte, en la Fronteriza, en la Frailesca, en la Costa, en el Soconusco, en Los Altos, en los Cuxtepeques, en la Región Centro, ¡La Paz, va a volver a reinar en nuestros caminos!, ¡La Paz, va a volver a regresar a los caminos de Chiapas! Cuento con la claridad y la experiencia, y también; cuento con la valentía de asumir esta responsabilidad, por ello, asumiremos como propios estimado Secretario de Marina, los ejes que ha convocado la presidenta, como estoy siempre muy atento en el tema de seguridad, los tengo muy presentes en mi memoria, primeramente atender las causas: Inteligencia e investigación, cooperación y coordinación con la federación, y cero impunidad al delito, cero impunidad al delito. Quiero aprovechar que aquí se encuentra nuestro nuevo Secretario de Seguridad Pública en el Estado a Óscar Aparicio y pedirle que con las nuevas reformas que se han hecho en las leyes, en la Constitución Política de México y en la Constitución de Chiapas; que la investigación de los delitos sea de manera coordinada con la Fiscalía General del Estado, pedirles a ambos, a ustedes dos, es importante señalarle pueblo de Chiapas, que mi gabinete de seguridad están a prueba, si no hay resultados, así es, van a haber resultados en Seguridad Pública, como diría nuestro líder "me canso ganso", pedirles que todo donde exista el delito de extorsión, derecho de piso, asalto a carreteras y demás delitos que lastiman al pueblo, vamos con todo todos los delitos del fuero común, vamos con todo, con valor, aquí no hay derecho al miedo, aquí no hay derecho al miedo, la ley se va a aplicar, gracias, muchas gracias. Quiero que sepa la policía que vamos a mejorar los salarios para que puedan ganar bien, les vamos a dar becas a sus hijos, ¿Lo ven bien?, ¿Me van a ayudar los empresarios?, Dónde está Paquito Cervantes, ahí te voy a recomendar al Presidente, Paco Cervantes del Consejo Coordinador Empresarial muchas gracias Paco, ahí veo otros que se me pasó saludar a la Cónsul, dónde estás, mi querida Nena Orantes ahí estás Nena, muchas gracias Nena, al Magistrado Presidente del Tribunal de Justicia Guillermo Vals, gracias querido Memo, vamos a ofrecerles también viviendas a los policías, viviendas dignas y decirles que tienen todo mi apoyo y mi respaldo, el día de hoy terminando este evento me voy a quedar a saludar a todos allá afuera, voy a tomarle protesta a los nuevos mandos de seguridad pública, voy a cambiar todos los mandos de Sector en todo el Estado de Chiapas, y vamos a crear, pónganme atención, esto es nuevo en Chiapas, en Chiapas es nuevo, vamos a crear el grupo de reacción inmediata "Pakal" se va a llamar la Fripi esta fuerza de reacción inmediata está conformado por un equipo de policías profesionales que tendrán muy, muy buen salario equipamiento y todas las herramientas para hacerle frente a la delincuencia, este grupo les pido que donde se lo encuentren que van a estar en distintos municipios, sean solidarios, ellos son protectores del Pueblo, "Pakal", significa ser protector y tendrán mucha proximidad estarán para servir a las comunidades, a los barrios, hicimos la tarea, porque ahora que estuve de electo, pues no crean que me dediqué a descansar y estar en la fiesta, no, me dediqué casi todos los días de manera ininterrumpida a planear el día 8 de diciembre, los próximos 100 días y todo el año, expresarles que en materia de infraestructura vamos a construir la histórica y vieja demanda de lo que es la autopista Palenque-San Cristóbal de las Casas, tiene una aproximación de 153 kilómetros y en su primera etapa, considero serán dos años del kilómetro 1 al kilómetro 96, será de Palenque a Ocosingo, pasarán por los municipios de Palenque, de Salto de Agua, Chilón y Ocosingo y no vamos a hacer nada atrás del

pueblo, saben por qué esta autopista no se podía hacer, porque como diría Samuel Ruiz, hay proyectos para las comunidades que no hay que ver los fines de lucro, sino con rentabilidad, el beneficio de las propias comunidades y eso es lo que vamos a hacer nosotros y esta carretera no se va a concesionar a la iniciativa privada, esta carretera. (inaudible) la Doctora Claudia Sheinbaum, en Chiapas y nos va a ayudar para que saquemos adelante este proyecto, ¿En qué consiste? es muy sensible y muy rápido, las casetas van a ser administradas por las comunidades, las casetas, las gasolineras van a pertenecer a las comunidades, los restaurantes van a pertenecer a las comunidades y los paradores turísticos y mercados que ahí se van a exponer van a pertenecer a las comunidades, ¿Y qué creen?, Cuándo van a tapar esas carreteras. Diario dicen allá mis compañeros estos. No, porque va a ser de ustedes y va a ser en perjuicio de su economía, entonces eso es, ayudar a los más pobres, a los más desposeídos, ese es el espíritu de este gobierno, con Claudia Sheinbaum y con su amigo Eduardo Ramírez, vamos a trabajar de la mano, con prosperidad compartida y no crean que esta obra la vamos a hacer, a proyectarla el siguiente año y luego a ver qué sigue, no llevamos prisa y aquí está la Secretaría de Infraestructura, el Comisionado Estatal de Caminos y todo el equipo de infraestructura para que nos arranquemos en los primeros meses del próximo año, les tengo una buena noticia, estuve haciendo gestiones y conseguí adelanto de participaciones, es decir, para el mes de enero, vamos a tener los recursos para esa construcción, aprovecho para mandarles un cálido cariño y saludo a mis amigos de Tapachula, la Frontera Sur allá está, tiene buena representación la Costa Soconusco, mañana voy a estar por allá, vamos a hacer de la Frontera Sur, industrial ver un horizonte de oportunidades, hemos visto como el nuevo Gobierno de Estados Unidos de Norteamérica ha emplazado como lo ha hecho con otros países, pero en México somos prudentes y nosotros en medio de una crisis, vemos oportunidad y yo veo una gran oportunidad en Chiapas, particularmente nuestra Frontera Sur Industrial para que esa zona se declare libre de impuestos, ahí les vamos a pedir de favor a nuestros coordinadores de grupos parlamentarios que nos ayuden, a nuestros senadores y diputadas, y diputados para que, se declare zona libre de impuestos y todos los productos, ahí Paty me ha ayudado, Paty Armendaris debo reconocer, no son solamente ideas mías, pero vamos a trabajar con las mejores ideas para que esta región frontera Sur llevemos y le vamos a pedir todo su apoyo Secretario de Marina, el gas que viene de Coatzacoalcos a Ixtepec ahí tener una planta para trasladarla en la línea TA y pueda llegar a Tapachula y tener una regasificadora en Tapachula y de esta forma vamos a generar la industria que hace falta en aquella parte, ya usted lo tiene muy claro y le agradezco mucho por su apoyo; queremos hacer de Tapachula, la verdad no solamente la capital económica de Chiapas, estoy empeñado en que sea la capital económica de Centroamérica, un tema que tiene mucho que ver para los próximos días es la restauración ecológica de Chiapas, vivimos calores muy intensos ¿O no?, ahorita nos olvidamos porque tenemos frío, pero vivimos calores en toda la república y en Chiapas se han deforestado 300,000 hectáreas me pasaba el dato Joaquín Zebadúa, Diputado Joaquín, pero es un reto enorme ¿Qué queremos hacer? nosotros vamos a iniciar en el mes de enero, febrero la restauración de las cuencas ¿Y qué significa eso? es muy fácil, necesitamos captar más aguas pluviales de esta forma vamos a recuperar lo verdoso de nuestros cerros, vamos a recuperar nuestro clima y la intención es que niños, niñas, maestros, maestras, jóvenes, campesinos, todos nos sumemos a la restauración, llegado el mes de junio quiero hacer una gran movilización con el sector educativo, con el sector empresarial con los trabajadores, con todos los servidores para que todos vayamos a plantar y sembrar

árboles, darle seguimiento no está fácil el reto, pero lo vamos a lograr, nuestra meta es llegar en 3 años a más de 200,000 hectáreas y allá las veo a Malena y a Isolina, ahí les voy a pedir de favor ese trabajo, hay un tema que me agravia y lo he reflexionado con muchos paisanos, académicos que es el tema educativo y no hay nada más transformador que acercar el conocimiento a los más pobres, a los que más nos necesitan, por ello el próximo 6 de enero, vamos a iniciar la consulta para la Gran Cruzada de la Alfabetización en Chiapas, saben que somos uno de los primeros lugares junto con Veracruz que más analfabetas tiene México y le echamos ganas, entre los estados que tenemos el mayor índice le vamos a entregar resultados a la presidenta de la república y le vamos a entregar resultados al pueblo de Chiapas, y sé que contamos con el apoyo y le agradezco profundamente Armando Contreras, dónde estás Armandito, Titular del INEA, que está aquí con nosotros, muchas gracias Armando, este es un objetivo que tenemos con claridad, la misión no está sencilla porque hay comunidades estamos hablando de más de 500,000 chiapanecos y chiapanecas para que tengan más o menos un dato, que no tienen educación, entonces aquí los pueblos hermanos indígenas, nos tienen que nos deben de ayudar para que en la consulta popular todos estemos abiertos a la alfabetización, tenemos de 0 a 15 años, un analfabetismo profundo, pero también tenemos adultos mayores que quizás son los menos, queremos darle conocimiento, el conocimiento no solamente empodera a las personas fuimos hace algunos meses al país de Cuba y le quiero agradecer, las atenciones que tuvimos en este país, el método cubano ha funcionado, y por ello, le agradezco la presencia de su Embajador de Cuba al Señor Marcos al excelentísimo Marcos Rodríguez Costa, bienvenido a Chiapas Embajador, hermano Che Bandera alta, para allá voy, para allá voy, para allá voy; Queremos iniciar el 6 de enero con esta consulta, porque, y me voy a inspirar, porque yo estoy siempre inspirado en la historia y una de las cosas que más me llaman la atención de Chiapas, Pedro Miguel que es un gran historiador y que es un gran hombre de la cuarta transformación que siempre está en la investigación permanente me habló de Fray Matías de Córdoba, me lo pasó aquí un buen amigo y me dijo o hay que honrar más a Fray Matías de Córdoba y Ordoñez, y resulta que Fray Matías, inició en su época imagínense hace más de dos siglos, empezó a alfabetizar a los más pobres y a los Indígenas, y él lo hizo instalando una Escuela de Educación con sus limitados recursos la iglesia no tenía los recursos suficientes y Fray Matías empezó a alfabetizar a los chiapanecos y a las chiapanecas y por eso, inspirado en él, vamos a llamarle a este proyecto, le vamos a llamar el Método Matías de Córdoba, en homenaje a este gran Prócer de Tapachula, Fray Matías de Córdoba y Ordoñez, ganaremos la batalla con la palabra, el papel, el lápiz y vamos a recorrer todos los puntos más recónditos de Chiapas; aquí le pido al Secretario de Educación, a los directores del COBACH, CONALEP, ICATECH, ICHEJA, universidades públicas, y también las universidades privadas a sumarnos a esta gran cruzada, porque si llegamos a levantar bandera blanca que vamos a llegar, ¿Qué significa levantar bandera blanca?, decretar libre de analfabetas a Chiapas, se puede o no se puede; yo sé que se va a poder, Chiapas puede leer, Chiapas puede escribir, Chiapas puede salir adelante, claro que sí podemos y lo vamos a hacer de la mano para cuando hayan pasado los años y volteen a ver las generaciones que vengan después de nosotros y digan, ¿Qué hicieron estos chiapanecos para generar la educación en Chiapas? y saben qué van a decir: Honraremos ese principio de nuestro movimiento, solo el pueblo puede salvar al pueblo y ese va a ser nuestro legado, y ya voy concluyendo. La nueva era de Chiapas, no tiene servidores públicos le pedí al Congreso que se reformara, tiene servidores del pueblo, porque eso de público se oye muy burócrata, somos servidores del

pueblo y vamos a conducirnos en el Gobierno de Chiapas con humildad, pero sobre todo con mucha honestidad, aquí les quiero pedir a mis secretarios, subsecretarios, directores, jefes de área, delegados, todos sin excepción, alguna conducirnos con mucha honestidad, yo no voy a establecer ninguna complicidad con nadie, ni con ellos, ni con gente que se dedique a la iniciativa privada, seré respetuoso de los procesos porque, queremos que el servidor entienda que cuando llegan a tocar la puerta en salud es porque traen una enfermedad, no, nos vienen a saludar a los doctores, a las enfermeras, adoptemos el humanismo cuando alguien llega a una dependencia es porque tiene alguna necesidad y esto debemos comprenderlo, si no lo comprendemos, no estamos entendiendo, el humanismo que transforma y eso, es lo que nosotros queremos hacer, que nadie camine con altivez, con arrogancia, porque el poder escúchenme bien a todos los que son servidores públicos, a los presidentes y presidentas municipales, a toda la clase política, el poder tiene fecha de caducidad, no es eterno y si no nos portamos bien, el pueblo juzga, el pueblo tiene memoria, por eso yo los invito a quienes me acompañan en esta nueva era hacerlo con mucho compromiso, las historias de humanismo en Chiapas, son un referente importante en nuestra vida, no podemos entender a Chiapas sin Fray Matías de Córdoba o sin Josefina García, no podemos comprender a Chiapas, la gran batalla que dio en la reforma liberal con Ángel Albino Corzo y Benito Juárez, por cierto el Licenciado Adán, había trabajado fuerte en el tema "El Presidente de los Pobres", José María Melo, es colombiano y murió en la Trinitaria, hay una asignatura pendiente que le voy a pedir al presidente de la Trinitaria y a todos, recuperar esos restos, porque hay que honrar a ese presidente, Yo sé que muchos de ustedes no lo conocen, pero hagan de cuenta que fue un Benito Juárez, de aquella época; pero en su país Colombia, y lo mataron aquí, aquí en Chiapas en la Trinitaria en un lugar que se llama Juncaná, ahí están los restos que aún no los podemos encontrar, pero este gran hombre luchó con Ángel Albino Corzo, y Ángel Albino Corzo estableció la reforma y esto es lo que ha hecho Chiapas, por ello, es importante que volteemos a ver nuestro pasado, expresarles querido pueblo de Chiapas, que tengo un compromiso muy claro con mi pueblo, comencé mi vida al servicio de Chiapas hace 21 años, no más 24 años, porque tuve algunos recesos, pero 24 años y mis principios los he forjado aquí, yo no me hice afuera, yo me hice a la vista de todos ¿O no? es así, me hice a la vista de todos, soy un hombre con conciencia social, con compromiso amo a mi familia y le agradezco que me acompañe el día de hoy a mi esposa y compañera Sofía, Gracias Sofí, Gracias Sofí, a mis tres queridas hijas a Yasmín que me ayudó mucho en la campaña, gracias querida Yasmín, a mi hija Renata que ya va a cumplir 15 años y a la más pequeña a Grecia; ella es Grecia, también saludo con mucho cariño a la mujer que me dio vida, a una mujer extraordinaria imagínense sacar adelante a seis hijos y no teniendo la vida resuelta, pues fue toda una odisea, ella nos enseñó a trabajar, a mi madrecita querida a Doña Nati ya no se puede parar Doña Nati, pero gracias mamá, porque has cumplido siéntete tranquila, te cumpliste a ti misma, le cumpliste a tu familia y le cumpliste a la vida. Amo a mi trabajo querido pueblo de Chiapas, para mí no es esto un pasatiempo o llenar un requisito más, o un aspiración frívola, no, para mí esto es un trabajo y de mis trabajos me conocen todos, siempre he entregado buenos resultados y esta no va a ser la excepción, no va a ser la excepción, porque tengo respeto y amor por el pueblo desde hace años he caminado cada rincón y también encontré adversidades no crean que fue miel sobre hojuelas, pero todas las adversidades me han servido para no desviarme de mi propósito y hoy llego con mejor empaque, con más conocimiento, con madurez, con sensatez, con humildad y con el único deseo de hacer bien las cosas. Aspiro legítimamente a ser un buen gobernador esa era mi máxima aspiración de vida,

querer ser gobernador y hoy le puedo decir a mi familia que me den chance solamente 6 años, después de estos 6 años ya me dedicaré a otras actividades, pero yo llegué a cumplir mi meta, y mi meta era ser gobernador de Chiapas, este proyecto se construyó desde hace años en las calles, en las plazas públicas, no se construyó desde arriba, se construyó desde abajo, por eso sigo fiel y lea los principios de nuestro movimiento, con el pueblo todo, sin el pueblo, y ahora tengo una aspiración, encontrar en Chiapas esa paz anhelada, quiero que esa paz reine en nuestros corazones y no ahorita hablando de historia yo no quiero pasar a la historia, yo quiero escribirla, junto a ustedes y siendo un político del nuevo siglo, quiero decirles que estoy a favor de la agenda progresista, estoy a favor de las minorías y siempre voy a trabajar de la mano con todos ustedes diputadas y diputados locales para cumplirle a Chiapas, y cumplirle a las minorías, con el debido respeto que tienen todos los que hoy me acompañan, muchas gracias a Giovanni allá de del refugiados, muchas gracias, vamos a trabajar juntos de la mano Giovanni, es nuestro comisionado en este país, para trabajar con todos los hermanos migrantes, saben me siento muy orgulloso de haber nacido en Chiapas, soy orgullosamente chiapaneco, sé que hay tierras maravillosas, pero Chiapas sin duda, es la tierra y lugar donde comienza la patria. Estoy agradecido con el universo porque me ha colocado precisamente en este tiempo y en este espacio le agradezco al universo, soy un hombre de fe, le agradezco también a Dios y le pido y le pido que me dé la sabiduría para tomar las mejores decisiones y nunca, y nunca desviarme de mi propósito que si me desvíó, el pueblo me lo recuerde, pero siempre tengo una buena consejera que es mi familia y mis hijas, siempre voy a estar abierto a la sugerencia, porque eso es, no todos lo sabemos, no todos lo sabemos tenemos que rodearnos de gente que sepa para cumplir con este propósito. Hoy querido Pueblo de Chiapas, los convoco a abrir su conciencia pero abrirla de veras, abran su conciencia, abrir la conciencia es dejar a un lado las posturas, nuestros intereses por muy legítimos que sean, hay que abrir la conciencia y abrir el corazón, porque abrir el corazón nos va a ser mejores seres humanos, abrir el corazón significa tomarnos de la mano y caminar juntos por la solidaridad, por el prójimo, hagamos valer nuestros valores, respetar esos valores y que Chiapas, viva sin duda en su corazón de cada uno de ustedes, el inicio de esta nueva era para Chiapas, esta es la nueva era de Chiapas, de unidad, de no confrontación, de unidad que le hace falta a Chiapas, de reconciliación entre nuestros hermanos, pedirles a todos presidentes municipales, presidentas municipales que no seamos indiferentes ante las necesidades de los más pobres, ya no queremos ver en las calles a niños pidiendo limosna, queremos a ver a niños en la escuela, con sus padres, a los padres y madres de familia no los manden a hacer ese trabajo, aquí hay que castigar a esos padres que mandan de manera dolosa a los niños porque los padres a veces están atrás, eso no lo debemos permitir, a todas las presidentas y presidentes del DIF, pedirles que no haya un solo niño o niña pidiendo limosna no se vale, los niños solamente tienen derecho a dos cosas: A estudiar y nos vamos a encargar nosotros, pero también a jugar no a trabajar, no a trabajar no tienen derecho a trabajar, tienen derecho a disfrutar, cerremos filas, abramos nuestra conciencia y le digamos a Chiapas en los próximos años que esta batalla la ganamos todos juntos que inicie la nueva era. ¡Chiapas, puede! ¡Chiapas, puede! ¡viva Chiapas! ¡Viva México! ¡Viva Chiapas! A trabajar se ha dicho, muchas gracias. Al finalizar la intervención del Gobernador del Estado de Chiapas, el Diputado Presidente agregó: "SOLICITO A LA HONORABLE ASAMBLEA Y AL PÚBLICO PRESENTE PERMANECER DE PIE PARA ENTONAR NUESTRO HIMNO A CHIAPAS".- En ese momento las legisladoras, los legisladores y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado, al término de entonar el Himno a Chiapas el Diputado

Presidente agregó: "SOLICITO A TODAS Y A TODOS TOMAR ASIENTO, POR FAVOR".- En ese momento dieron cumplimiento a lo solicitado, enseguida el Diputado Presidente agregó: "EL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE CHIAPAS, AGRADECE LA DISTINGUIDA PRESENCIA DEL DOCTOR EDUARDO RAMÍREZ AGUILAR, GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS, LA DEL ALMIRANTE RAYMUNDO PEDRO MORALES ÁNGELES, SECRETARIO DE MARINA Y REPRESENTANTE PERSONAL DE LA DOCTORA CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, PRESIDENTA CONSTITUCIONAL DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, Y LA DEL DOCTOR JUAN CARLOS MORENO GUILLEN, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DEL ESTADO. POR LO QUE SOLICITO A LA COMISIÓN PROTOCOLARIA PREVIAMENTE DESIGNADA, ACOMPAÑAR A LA SALIDA DE ESTE RECINTO LEGISLATIVO AL REPRESENTANTE PERSONAL DE LA TITULAR DEL PODER EJECUTIVO FEDERAL, Y A LOS TITULARES DE LOS PODERES EJECUTIVO Y JUDICIAL DEL ESTADO DE CHIAPAS".- En ese momento la comisión protocolaria dio cumplimiento a lo solicitado, enseguida el Diputado Presidente agregó: "NO HABIENDO OTRO ASUNTO QUE TRATAR, SE AGRADECE A LA HONORABLE ASAMBLEA Y A LOS DISTINGUIDOS INVITADOS QUE NOS ACOMPAÑAN SU AMABLE ASISTENCIA". "SE LEVANTA LA SESIÓN, ENHORABUENA Y QUE VIVA CHIAPAS". SE CLAUSURA LA PRESENTE SESIÓN SIENDO LAS TRECE HORAS CON CINCUENTA MINUTOS". (Tocó el timbre).

DIPUTADO PRESIDENTE

LUIS IGNACIO AVENDAÑO BERMÚDEZ

DIPUTADA SECRETARIA

WENDY ARLET HERNÁNDEZ ICHIN

DIPUTADA SECRETARIA

MARCELA CASTILLO ATRISTAIN